

かがやく北山っ子



～自ら学び、人との関わりを大切にして、未来を切り拓く子～

富士宮市立北山小学校 学校だより 第7号 令和5年11月1日発行

長崎被爆二世の柿の木

校長 山口 佳之



どうです、立派な柿の実でしょう。10月中旬に、運動場の東側の柿の木に大きな実がなっていることに気付いた職員が、「取ってもいいですか？」と職員室で話題にしていました。私は、「今年も無事に実を付けたんだな。」と心の中でうれしい気持ちになりました。私にとっては少なからずご縁がある柿の木でしたが、若い職員や今の子供たちは、あの柿の木の由来など

知る由もないだろうと残念に思っていました。それはただの柿の木ではなく「長崎被爆二世の柿の木」と呼ばれています。平成18年2月6日に市内7校に植樹されたうちの貴重な1本です。

1945年8月9日、長崎に原爆が投下され、一瞬のうちに7万人もの尊い命が奪われました。その爆心地からわずか900mのところ、黒焦げになりながらも3本の柿の木が奇跡的に助かりました。しかし、50数年の歳月が流れ、柿の木は日に日に弱まってきていました。その姿を見た樹木医の海老沼正幸氏が懸命に治療し、見事によみがえった柿の木はたくさんの実をつけました。海老沼氏は、その実から種を取り、2000粒まいたところ、その中から300粒が発芽しました。その苗を大切に育て、長崎市内の小中学校に植えました。そのニュースは、全国に広がり、さらに海外ではスイスのWHO(世界保健機関)本部やパリの国立美術館を始め、世界30か国に植樹されました。(「長崎被爆二世の柿の木」富士宮ライオンズクラブ発行の冊子から引用)

その奇跡の柿から命を受け継いだ一本が北山小学校の運動場で、美しい富士山と元気に活動する子供たちを眺めるように立っています。

先日、元北山1区区長をされていた石川孝様が学校へいらっしゃいました。かつて、学校評議員も務めていただいたり、伊藤政利様の御寄付でプールや運動場の散水設備をつくっていただいたときに御尽力いただいたりと大変お世話になったにもかかわらず、初対面で大変失礼なことをしてしまいました。しかし、お話をしているうちに、初対面ではないことが分かってきました。石川さんは、「長崎被爆二世の柿の木」を市内の学校に植樹してくださったライオンズクラブの中心の方だったからです。私がまだ東小学校で担任をしていたときに、クラスの子供が石川さんと海老沼さんから直接苗木をいただき校庭に植樹をしました。その2年後、「柿の木の教え」をテーマに私が授業をしたときに子供たちの思いを書いたものを1枚のパンフレットにまとめました。そのときのパンフレットを石川さんが大事に持っていてくださり、「あ、これ私が15年前につくったものです！」と不思議な御縁がつながりました。

当時のクラスの子の感想を1つ紹介します。「この木の母親は長崎で悲惨な原爆の被害を受けた。でも、もうだめだと思われた木はあきらめていなかった。その命を二世の柿の木にバトンタッチした。私たちも『命のバトン』をしっかりと受け継がなければならないと感じた。」

また当時、海老沼さんは、「長崎が最後の原爆の被爆地であってほしい。柿の木をシンボルとして、富士宮からも平和の願いを発信してほしい。」とおっしゃっていました。

今、ロシア・ウクライナ・中東で戦争が続いています。柿の木に託された思いを風化させないように、こんな時だからこそ、子供たちと命の重さを考えていくことを柿の木に誓いました。



10/4 3年生・345組 歯の健康教室

歯科衛生士さんの指導の下、歯の健康教室を行いました。虫歯ができるしくみや予防の方法、歯の正しい磨き方を学びました。歯垢で赤く染まった部分を鏡を見ながら磨き、正しい磨き方を身に付けることができました。



10/4 2年生 生活科探検

2年生がバスに乗り、中央図書館の見学に行きました。新しく導入された入口ゲートや普段は見られない裏側を見たり、説明を聞いたりして、利用する方のことを考えた職員の方の工夫に気付くことができました。



10/10 4年生 社会科見学

4年生が北山浄水場、山宮清掃センター、富士西部浄化センターの見学に行きました。川の水がどのようにして飲める水になるのか、様々なごみはどのように処分されるのか、汚れた水はどのようにきれいになるのかを、実際に見聞きすることで、より深く理解することができました。



10/19・20 5年生 林間学校

5年生が1泊2日の林間学校に行きました。富士山の懐で自然の楽しさ・大切さを感じた学びの森、友達と協力して作ったカレー、ダンスとゲームで盛り上がったキャンドルファイヤー、朝霧の大自然の中を歩き通したウォークラリー…。たくさん経験と思い出ができた2日間でした。



10/20 6年生 キャリア学習

沼津出身で元Jリーガーの新村泰彦さんを迎え6年生がキャリア教育を行いました。夢を叶えるために、自分で練習メニューを考え努力したというお話から、「自分から行動する力」の大切さに気付き、自己を振り返っていました。



10/26 全校縦割り遊び

6年生のリードの下、運動場では今年度初の縦割り遊びを行いました。しっぽ取りやドッジボールなど、低学年用のルールも交えて楽しく遊ぶことができました。



11月と12月の主な行事予定

【11月】

- 1日(水) 朝礼 家で体重をはかる日
- 2日(木) ひばり号 3・4・5組大宮小交流
- 3日(金) ☘文化の日
- 6日(月) 学校徴収金振替日(5・6年)
このゆびとまれ(1・2・3年、345組)
- 7日(火) クラブ活動
- 8日(水) 市内全体研修会 特4日課 下校 11:45
- 9日(木) アルミ缶回収
- 10日(金) スクールカウンセラー来校
- 14日(火) かがやきマラソン試走
PTA 常任委員会 学校司書来校
- 15日(水) 読書バイキング
- 16日(木) ひばり号 メディアコントロールデー
- 17日(金) 1・2年生 345組 普4日課下校 13:25
(他学年は通常の日課)
- 18日(土) フェスタきたやま お弁当の日
下校 14:15
- 19日(日) ラジオf 北山小放送 8:45～
- 20日(月) 振替休日(フェスタきたやま)
- 21日(火) 学校司書来校 静岡茶講座 3・4年
- 22日(水) 学校司書来校
- 23日(木) ☘勤労感謝の日
- 28日(火) かがやきマラソン②③
委員会活動(4年生見学)
- 30日(木) アルミ缶回収

【12月】

- 1日(金) 朝礼 家で体重をはかる日
スクールカウンセラー来校
なかよし運動会(市民体育館)
- 4日(月) このゆびとまれ(4・5・6年)
- 5日(火) 学校徴収金振替日 学校司書来校
5年生社会科見学
- 6日(水) 縦割り遊び 学校司書来校
薬学講座 6年生
- 7日(木) ひばり号 メディアコントロールデー
- 7日(木) ・8日(金) ・12日(火)
特5日課 下校 13:40
345組 特4日課(給食あり)下校 12:45
- 11日(月) 特5日課 下校 13:40
345組、1・2年 特4日課(給食あり)下校 12:45
PTA 専門委員会副委員長・学級役員
選考会議(2・3年保護者)
- 14日(木)～20日(水)
特5日課 個別面談 下校 13:40
345組 特4日課(給食あり)下校 12:45
1年… 12/18・20は下校 12:45
2年… 12/18は下校 12:45
- 14日(木) アルミ缶回収
- 21日(木) 普4日課 下校 13:40 ひばり号 給食終了
- 22日(金) 特4日課 終業式 下校 11:45
- 23日(土) 冬休み(1月4日(木)まで)

